
湖水澄碧，岩壁高耸，10 余座湖泊如珍珠

般镶嵌在大地上。如诗如画的景点忽然响起一

个声音：“这里曾经是矿山，现在是生态游园。”

循声望去，一位棕色头发、浓眉大眼的外国人笑

对镜头，声音洪亮，正在介绍重庆渝北区铜锣山

矿山公园的变化。

他叫詹姆斯·亚历山大，来自英国，目前是

重庆国际传播中心的外籍记者。

2003年，詹姆斯临近大学毕业时，偶然听老

师说起有个来中国教书的交流项目，便报名参

加。“来重庆，真是阴差阳错。”詹姆斯笑道，受母

亲影响，他喜欢吃辣，便在工作人员推荐下来到

重庆。此后，他娶了一位重庆姑娘为妻，在重庆

安下家来。身为记者的他穿行于巴山渝水间，

目睹了长江上游生态环境的变迁。

“既有绿水青山‘颜值’，又有金山银山‘价

值’。”在詹姆斯看来，这些年，重庆注重生态环

保绿色发展，在推动长江经济带高质量发展的

过程中成果显著。铜锣山矿山公园就是重庆绿

色发展的生动缩影，这里曾因采矿而灰尘漫天，

近年来，渝北区大刀阔斧修复治理，植树造林，

废弃矿坑变为碧波荡漾的美丽公园，如蓝宝石

散落在铜锣山间，吸引游客纷至沓来。

詹姆斯对重庆生态环境的变化印象深刻。

早些年，城区老式公交车运行时冒着黑烟；长江

水质浑浊，渔民随处捕捞，采砂船在江上来来往

往。“现在可不一样了。”说起如今的变化，詹姆

斯如数家珍：公路上，新能源汽车越来越多；长

江中，渔船纷纷上岸，采砂船、餐饮船不见踪影；

两岸青山绵延，一江碧水东流……

詹姆斯还拿出一组数据来印证：2021 年，

长江干流重庆段总体水质保持为优，74 个国家

考核断面水质优良比例为 98.6%。近年来，重

庆森林覆盖率年均提高 2 个百分点，2021 年达

到 54.5%，跻身全国前十。

生态环境在改善，重庆发展方式也更绿色、

更智能。曾经，当地有些企业偷排废水废气，如

今，许多企业进行环保改造，废水废气达标排

放。詹姆斯曾采访过重庆果园港，这是中国单

体最大的内河枢纽港。站在果园港码头，放眼

望去，宽阔的江面碧波荡漾，未见一点漂浮物。

“船舶靠港作业时，可使用岸电，减少船舶因发

电产生的噪声和废气，港口负责接收处理船上

污染物，生活污水零排放、生产废水达标排放，

封闭式运货廊道减少扬尘……”果园港的绿色

发展给詹姆斯留下深刻印象。

詹姆斯一家住在照母山北侧，闲暇时，他

喜 欢 带 着 两 个 女 儿 去 附 近 公 园 玩 耍 。 他 说 ：

“这里每天都可以推窗见绿，早上起床能够呼

吸到新鲜空气。”在这里生活近 20 年，见证了

长江重新焕发勃勃生机，他已经深深地爱上这

方山水。他感慨说，走生态优先、绿色发展之

路，长江经济带高质量发展，正“不断提升沿岸

居民的幸福感”。

“这里每天都可以推窗见绿”
本报记者 刘新吾

第一次见到柏昊天，他正在参加上

海市政协组织的活动。现场调研、开座

谈会……柏昊天全程参与了这次外籍

人士观摩上海市政协工作的活动。“活

动充分体现了上海的开放。我在这座

城市工作、生活多年，见证了上海的开

放之路，也见证了上海的高质量发展之

路。”他说。

50 岁的柏昊天是法国人，2019 年 8
月被任命为液化空气（中国）投资有限

公司总裁兼首席执行官。液化空气集

团是工业与医疗保健领域气体、技术和

服务的供应商，业务遍及全球 75 个国

家和地区，目前在中国 40 多个城市设

有近 120 家工厂。

“液化空气集团在上海投资发展

30 多年来，我们深刻地感受到，上海不

断借鉴国际优秀营商环境发展经验，完

善服务功能，助推高质量发展，扩大高

水平开放。”柏昊天说，液化空气集团也

为中国高质量发展之路贡献着力量。

2019 年中法经济峰会上，液化空气集

团与中国石化就发展氢能签订战略合

作协议，致力于为中国的能源转型和清

洁出行提供优质服务。

围绕产业基础高级化、产业链现

代 化 ，发 挥 协 同 联 动 的 整 体 优 势 ，长

江 经 济 带 正 全 面 塑 造 创 新 驱 动 发 展

新 优 势 。“ 搭 建 高 效 沟 通 反 馈 机 制 和

平 台 ，助 力 企 业 高 质 量 发 展 ；保 持 投

资政策、产业指导和扶持政策的连续

性 、透 明 性 和 稳 定 性 ；发 挥 本 区 域 资

源优势，促进区域和产业健康有序发

展 ……”在 柏 昊 天 看 来 ，上 海 等 许 多

长 江 经 济 带 沿 线 城 市 的 全 球 竞 争 力

一直在提升。

“中国在推动科技创新方面不遗

余力，我们也希望努力贡献自己的力

量。”柏昊天介绍，液化空气集团在上

海设有创新园，与上海的创新生态系统建立起紧密的合作关

系，同时借助集团的全球研发和创新网络，聚焦能源转型、污

水处理、可持续农业以及数字化等热门领域，为合作方提供

量身定制的解决方案。

创新发展能力不断增强，得益于科研实力的提升和人才

资源的汇聚，对此柏昊天深有感触。目前，液化空气集团的

上海创新园已经与上海交通大学、上海大学、同济大学等 10
多所高校和研究机构建立了合作关系，在相关科技前沿领域

开展深入合作。液化空气集团还为上海大科学装置上海光

源与自由电子激光项目分别提供了 6 套世界领先的氦制冷

机，这是现阶段中国国内最大的低温系统。

近年来，随着长江经济带发展等重大国家战略的实施，

越来越多的外国企业将目光投向了长江经济带沿线城市。

“液化空气集团在长江经济带上的许多省市都有重要的投资

布局，例如成都、绵阳、重庆、武汉、合肥等，在我们的业务发

展中起到重要作用。”柏昊天说，长江经济带覆盖 11 个省市、

2021 年对中国经济增长的贡献率超过 50%，“我们也将优化布

局，同各方进一步深化合作，实现互利共赢”。
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“做梦也想不到，习近平主席竟然来到我们

公司，这是对我们的鼓舞和激励。”武汉华工激

光工程有限责任公司也门籍员工阿什拉夫（中

文名方晗）说。今年 6 月 28 日，习近平主席来到

武汉华工激光工程有限责任公司考察。习近平

主席在考察中指出，科技创新，一靠投入，二靠

人才。这令方晗印象深刻。

2018 年，习近平主席在深入推动长江经济

带发展座谈会上的讲话指出，长江经济带是“一

带一路”在国内的主要交汇地带，应该统筹沿

海、沿江、沿边和内陆开放，实现同“一带一路”

建设有机融合，培育国际经济合作竞争新优势。

华工激光所在的武汉东湖高新区，被誉为“中

国光谷”，是全国第二个获批的国家自主创新示范

区。近年来，光谷大力推进招才引智，吸引大量海

内外优秀人才聚集，进一步释放创新创造活力，逐

步成为全国最大的光器件研发生产基地、激光产

业基地，光电子产业规模约占全国的 50%。

28 岁的方晗是华工激光的一名国际业务

专员，2013 年来华后就读于华中科技大学机械

科学与工程学院。硕士毕业后，他入职华工激

光，主要负责公司在中东地区的业务拓展、产品

销售与售后服务等业务。

每天，方晗都会在线上与沙特阿拉伯等中

东地区国家的客户做好对接，然后泡在工厂车

间里和工人们一道研发、生产、调试机器，确保

产品符合客户的需求。

“大部分的客户只会说阿拉伯语，我需要把

客户的需求转达给中国工程师，同时把我们的

最新产品等信息告诉外国客户。”方晗说，激光

行 业 竞 争 激 烈 ，国 内 外 有 很 多 实 力 强 劲 的 公

司。得益于中国政府对制造业转型升级的大力

支持，华工激光连续突破了光纤激光器、超快激

光器、半导体激光器芯片等一批核心技术，产品

出口到 80 多个国家和地区。

在方晗看来，创新是光谷的灵魂。“这里鼓

励创新、宽容失败，处处涌动着创新的活力，不

同行业的企业都能在这里找到适合自己的发展

路径。政府也出台了‘真金白银’的措施，大力

扶持企业开展科技研发，逐步形成创新的集聚

效应，吸引了越来越多的大企业。”方晗说。

这几年，方晗住所周边建起不少写字楼，小

米、华为等科技公司陆续来此布局，建立分支机

构。方晗认为，一系列鼓励创新的政策密集出

台，让光谷的创新优势进一步得到发挥，更好地

推动长江经济带高质量发展。

如今，方晗已经将家人都接到武汉定居，他

和妻子有一个 1 岁 7 个月大的宝宝。工作之余，

方晗喜欢带着家人去看长江大桥，赏珞珈风光，

感受这座城市日新月异的发展变化。

“武汉，每天不一样。”方晗感慨说，科技创

新不仅推动产业转型升级，也大大提高了老百

姓的生活品质。2013 年他刚到武汉的时候，全

市只有 4 条地铁线路，现在已经有 10 多条；过去

水电气都需要自己跑去营业厅或银行缴纳，现

在则可以直接通过手机线上支付；如今，通过手

机 APP 下单租车，商家直接把车开到楼下，车

钥匙送到手上。“我爱武汉，我希望我的孩子以

后在这里上学，更好地融入这座城市，与这座城

市一起发展。”方晗说。

“处处涌动着创新的活力”
本报记者 范昊天

戴上头盔、穿上骑行装、安上配速表，出发！

一个周六的清晨，马基植约上三五好友，从家出

发，途经工作地南京经济技术开发区，沿着长江

边的滨江绿道骑行。一路上，蓝天白云下无边江

景一时新：燕子矶公园、幕燕滨江带、江心洲、南京

眼、鱼嘴公园……如同一幅连绵不绝的画卷。

今年 46岁的韩国人马基植，是爱尔集新能源

（南京）有限公司的环境安全负责人。今年是他到

中国工作的第八个年头，也是在南京任职的第三

年，沿江骑行已成为他日常生活中最大的爱好。

“南京和首尔一样，都是大江流经的城市，

让我有一种亲切感。”马基植告诉记者，到中国

工作后，来南京出差的机会多了，亲眼看到长江

周边环境每年都在改善；2020 年正式在南京任

职后，他深深感觉到，江边的环境大变样——水

质清澈、空气清新、满目绿意，“‘江中大熊猫’江

豚回来了”。

“作为生产锂电池的新能源企业，我们感受

到近年来中国政府对环保的要求越来越严格，

引导企业对环保设施技改的力度也越来越大。”

马基植说，他所在的公司年环保投入保持较高

增幅。公司修建了污水处理站，尝试中水回用、

循环利用，全厂生产废弃物实行零填埋，全部回

收再生转化为能源。公司还历时 3 年研发完成

了“黑科技”——废液二次回收装置。

在公司的电极生产车间，记者看到了这个

“黑科技”的工作过程。生产过程中产生的有机

溶剂废气通过管道进入回收塔冷凝，再经过精馏

塔完成约 82%的一次提取蒸馏，继续回收使用；剩

余的废液则再次排入圆筒形的薄膜蒸发器中，进

一步提取和蒸馏。经过两次处理，实现 95%以上

回收率，每年能减少 2000多吨的危险废物委外处

理量，不仅实现了危险废物减量化、资源化，也降

低了危险废物运输过程中的环境风险。

2016 年 ，《长 江 经 济 带 发 展 规 划 纲 要》发

布，强调长江经济带发展的战略定位必须坚持

生态优先、绿色发展，共抓大保护、不搞大开

发。马基植公司所在的南京经开区对化工、印

染、电镀等行业开展集中整治，并启动对长江岸

线常态化治理修复。

马基植介绍，他所在的公司投入 2500 万元

新上环保设备，降低的排放指标将“换取”新产

能的环境容量。公司还在南京经开区环保局帮

助下申请到生态环境保护专项资金，以实现更

好的生态环境效益。

大 力 推 进 绿 色 发 展 ，也 从 绿 色 发 展 中 受

益。爱尔集新能源（南京）有限公司是 LG 集团

旗下增资最大的业务板块，2016 年以来平均每

年在华扩建一个工厂，该公司最近 3 年平均年

产值增长达 30%。在当地政府引导支持下，其

中一家工厂今年被评为江苏省绿色发展领军企

业。马基植说：“这是对我们绿色发展的肯定！”

马基植表示，从“长江大开发”到“长江大保

护”，再到推动长江经济带高质量发展，中国政

府坚定推进可持续发展，促进了生态环境改善、

经济绿色发展，也为爱尔集新能源（南京）有限

公司的增资扩建以及自己的职业道路“带来了

前所未有的发展机遇”。

“‘江中大熊猫’江豚回来了”
本报记者 姚雪青
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长江经济带覆盖中国沿江
11省市，人口规模和经济总量占
全国一半左右，生态地位突出，
发展潜力巨大。近年来，中国推
动长江经济带高质量发展，生态
环境保护发生了转折性变化，经
济社会发展取得历史性成就。
许多外国友人工作、生活在这
里，见证、参与了这些变化，也对
长江经济带未来发展充满期待。
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图①：柏昊天（左二）在液化空气（中国）

投资有限公司上海青浦工厂与员工交流。

金 晶摄

图②：詹姆斯在当地一辆货运列车的

驾驶室录制短视频。 受访者供图

图③：方晗在武汉华工激光工程有限

责任公司生产车间。 受访者供图

图④：马基植（中）和同事一起在南京

市栖霞区八卦洲公益植树。 李 燕摄

图⑤：位于长江边的兴发集团宜昌新材

料产业园通过转型升级走上绿色发展之路。

兴发集团供图
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